

EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LAS CLASES PRODUCTORAS Y CONTRIBUYENTES

AÑO XXV

PRECIOS DE SUSCRIPCION

MADRID: Un mes, 1 peseta.—Trimestre, 3 pesetas.
PROVINCIA: Trimestre, 4 pesetas; por correspondencia, 4'50 id.
EXTRANJERO: Trimestre, 7'50 id.
PORTUGAL: Trimestre, 6 id.
ULTRAMAR: Trimestre, 15 id.

EL POPULAR no se publica los días festivos. Toda la correspondencia se dirigirá al director de EL POPULAR, calle del Prado, núm. 15, cuarto principal, izquierda.

FUNDADOR: D. Miguel P. García.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. Santiago Arambilet.

Madrid, jueves 28 de Septiembre de 1893

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Madrid, en la Administración, calle del Prado, núm. 15, cuarto principal, izquierda, y en todas las principales librerías. En provincias, los correspondientes librerías.
Precios de los anuncios: 25 céntimos de peseta línea á los suscriptores y doble precio á los que no lo sean.—Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 1'50 pesetas línea.—En primera plana, 2'50 pesetas línea.—Los anuncios cerrados á precios convencionales.

La mano de periódicos de 25 ejemplares, 75 céntimos.

Núm. 10,559

SANTO DE HOY

San Wenceslao y el beato Simón de Rojas.
De mañana.—La Dedicación de San Miguel Arcángel.

QUEJAS DE CASTILLA

El Norte de Castilla las expresa por modo elocuente en un sentido artículo, cuya síntesis es lamentar que, terminadas las guerras y normalizada al parecer la marcha de las cosas públicas, los gobiernos que se habían de haber dedicado á restañar las pasadas heridas fomentando la producción, abren inexpertos las puertas de la nación á la producción extranjera y con conciertos y tratados ruinosos, y con nuevas líneas férreas y con la funesta ley de admisiones temporales y con los crecientes déficits de los presupuestos, en vez de disminuir los tributos les aumentan aún, y en vez de fomentar la producción la matan, hasta el extremo de quitar á la pobre Castilla el mercado de Cuba, para entregárselo á los Estados Unidos

¿Qué recursos ha de tener Castilla después de semejante heroísmo? ¿Qué ganas de divertirse ha de tener, agobiada con tales privaciones?

La casualidad, la desgracia de otro pueblo cercano coincidió con sus quebrantos, dando valor á uno de sus mejores productos, y la filoxera en Francia obligó á que se buscasen nuestros vinos, elevándoles de su habitual valor y hasta hacer variar el producto de muchos terrenos que se plantaron, tomando por definitivo y estable lo que era transitorio y podía desaparecer, como ha desaparecido. Francia combatió ó vió pasar la epidemia de sus vides, consiguió gozar del fruto de sus nuevas plantaciones, en justa defensa de su propia producción puso trabas á la producción nuestra, y lo que antes parecía seguro venero de riqueza, se convirtió en mercancía sin mercado, mal exagerado también, porque nosotros, no obstante la gravedad de nuestro carácter, nos vamos haciendo impresionables.

No ha valido, pues, el vino; no vale lo que debía el trigo español, porque maturos de alta estofa burlan el celo de las Aduanas, y sin valor en el trigo y en el vino, Castilla no puede, racionalmente discurrendo, estar preparada para las eventualidades del porvenir.

Por eso lo que interesa es llamar la atención de diputados y senadores, únicos que pueden hacerlo en el Congreso y en el Senado, exclusivos puntos en que, dado el organismo nuestro, pueden ser expuestos con esperanza los deseos de los pueblos y remediadas sus necesidades, sobre la conveniencia de pedir la disminución de los tributos y la protección á la producción; pues siendo Casti-

lla un país esencialmente productor, cuando los productores están ahogados no pueden estar bien los comerciantes, ni los industriales, ni los artistas.

Este es el fondo de las cosas; lo superfluo, que suele dominarnos, no debe seducirnos, y los que ha mucho tiempo venimos estudiando el estado del país, debemos proclamar incansablemente su único remedio, tal vez no reconocido por todos; tal vez considerado por muchos como una exageración.

Las aduanas de Cuba

Formación de estadística

En vista de que no existe ninguna estadística oficial de Aduanas en la isla de Cuba, á pesar de lo necesaria que es para una buena administración y para apreciar su estado económico, el actual ministro de Ultramar ha dictado un decreto con ese objeto.

La explicación de la parte principal expositiva del decreto está en los siguientes párrafos que transcribimos del preámbulo:

“Proponiéndose el ministro que suscribe organizar todas las carreras de Ultramar, exigiendo especiales aptitudes, según la índole de los servicios, con arreglo á las bases de la vigente ley de presupuestos, al desenvolverlas tendrá presente el pensamiento con que se proyectó el cuerpo de estadística.

Entretanto, urge realizar en la forma más sencilla y eficaz el servicio, para lo cual basta que consten en la Dirección de Hacienda de este ministerio los datos primarios, que el Negociado correspondiente pondrá en orden y preparará para su publicación.

El decreto que el ministro que suscribe tiene el honor de someter á la aprobación de V. M., exonera á las Aduanas de todo trabajo estadístico, pues ya se ha experimentado por diversos métodos que ellas, no los ejecutan. Encomienda á la Dirección de Hacienda el cuidado de formar los estados y los resúmenes, y circunscribe la obligación de las Aduanas al envío puntual é indefectible, por cada uno de los correos, de aquellos documentos, originales ó en copia, que contienen los datos y resultan formados en el curso mismo de las operaciones de despacho y adeudo.

La fiscalización, que es uno de los resultados de la estadística se intentó con la ingerencia de funcionarios especialmente consagrados á ejercerla y formar los estados; ahora, asegurando la efectiva consecución de éstos, se espera ejercerla como una de las atribuciones de alta inspección, con verdadera eficacia.

No cabe tolerancia con desquicio ni demora ninguna, á causa de que un sólo documento cuya remisión se omita, detiene los resúmenes y esteriliza la diligencia de los que cumplen su deber. Por esto se emplea excepcional severidad en el inmediato é ineludible castigo de semejantes faltas.

En las Aduanas principales habrá el personal necesario para que se obedezca, lo que se ordena; en las otras es factible sin funcionarios especiales; en todas se exigirá inexorablemente esta obediencia.

En la parte dispositiva hay estos dos artículos.

Art. 9.º El crédito de 15.500 pesos que se consigna en las actuales plantillas para el suprimido Cuerpo de Estadística y fiscalización, queda reducido á la cantidad de 10.950, con destino al pago de personal que se considere necesario para auxiliar á las aduanas en este servicio.

El ministro fijará la plantilla y acordará la distribución de dicho personal, aplicándose su pago respectivamente al artículo que corresponda de la sección 4.ª, cap. 7.º del presupuesto vigente.

Art. 10. Los administradores de aduanas se harán cargo inmediatamente de los trabajos y antecedentes que obran en poder de las oficinas de estadística, previa realización de aquéllos, y procederán á la rectificación de los estados remitidos y redacción de los que falten hasta la fecha en que se plantee el nuevo procedimiento.

Anarquistas en Polonia

Telegrafían á *Il Secolo* que la policía de Varsovia ha descubierto una asociación secreta, cuyos miembros reuníanse todas las noches en los subterráneos de una iglesia.

A esta asociación pertenecían, además de muchos obreros anarquistas, algunos nihilistas y varios polacos irredentistas reconocidos como hombres de acción.

Noches pasadas, un centenar de gendarmes rodearon la iglesia, mientras que 20 polizontes, revólver en mano, se precipitaban dentro del recinto donde tenía efecto la reunión.

Empeñose una terrible lucha á tiros y puñaladas entre unos y otros, hasta que con ayuda de los gendarmes, la policía logró dar en tierra con los congregados, que, en número de 40, fueron conducidos encadenados á la cárcel.

La policía se apoderó de varias bombas y una caja con cartuchos de dinamita, destinada á volar las residencias de las autoridades de Varsovia.

En otros puntos de la Polonia rusa han descubierto otras sociedades análogas secretas.

Cuanto viajeros recorren en la actualidad esa región, se hallan sujetos á una escrupulosa vigilancia.

COMENTARIOS A LA PRENSA

El despertar de la opinión.

Habla *El Correo*:

“El general Martínez Campos y la sagrada causa del orden que simboliza, han despertado un formidable movimiento de opinión que sería bueno no se disipara; porque los revolucionarios no son tan peligrosos por ellos mismos, como por la flojedad y las discordias de los demás elementos.”

Eso, traducido al lenguaje vulgar, quiere decir que los revolucionarios son una especie de víboras tranquilas, que no morderían si los elementos flojos ó de orden, no las urgasen.

Pues... para tales urgamientos, más valiera que siguieran durmiendo los tales elementos.

Confundiendo las especies, dice *El Resumen*:

“Si no fuera porque en este infeliz país toman realidad las mayores extravagancias, sería cosa de tomar á risa esa ilusión de algunos reaccionarios, que fundan en el suceso lamentable de Barcelona el castillo de naipes de un gobierno de fuerza. Lo contrario es lo que hace falta.”

Prescindiendo de la tendencia política que pueda representar un gobierno de esa clase, es indudable que aflojando los resortes de la severidad no se va á ninguna parte.

Como no sea á la apoteosis del anarquismo.

Los círculos políticos están sumamente animados estos días.

Lo más saliente en ellos es lo siguiente, que publica *El Día*:

“Un exministro de la situación, que ejerce un cargo importante, decía esta tarde que no pasará la actual semana sin que haya sucesos políticos de importancia; añadiendo que las Cortes reanudarán sus sesiones pronto, aunque no en un período tan breve como algunos han supuesto, y que el proyecto de Administración local será aprobado antes de las elecciones.”

No hay cosa más socorrida en España que el oficio de profeta.

Ya lo decía Quevedo:

En el invierno habrá lodos,
y será cosa de ver
que nadie podrá correr
sin echar atrás los codos.

No hacía falta ser personaje, ni siquiera ex-ministro, para hacer semejantes profecías políticas.

¿Vuelven los republicanos al Parlamento, ó persisten en el retraimiento?

Tiene la palabra *La Unión*:

“No se sabe qué resolverán en definitiva, pues algunos, el Sr. Muro por ejemplo, opinan que deben volver al Congreso tan luego se abran las Cortes, y otros opinan lo contrario, porque se conceptúan innecesarios en tanto no se someta á discusión el proyecto de Administración local, y éste nadie sabe á la hora presente si se discutirá antes de la apertura de Cortes, y si éstas se abrirán á primeros del mes próximo ó á fines de Diciembre.”

Es necesario esperar los acontecimientos.”

Pues... como dijo el otro, para ese viaje no se necesitan alforjas.

Para tales esperas no hacía falta profetizar tanto.

El Correo Español quiere dar el canuto á los diputados, y dice:

“Si el cuerpo electoral tuviera facultades para destituir casi por unanimidad á sus representantes, es seguro y evidente de toda evidencia que la mayor parte recibirían hoy el canuto con su licencia, y que el Parlamento se quedaría tan hueco como un sepulcro.”

Hueco, ya lo está.

Al menos para el país.

Porque debiendo estar lleno de patrióticos y generosos esfuerzos, es manantial perenne de ficciones legales, con las cuales no alcanzan los pueblos ni la prosperidad física ni la moral, resultando condenados á vivir sin paz, sin libertad y sin justicia.

Hacia tiempo que no se oía hablar de aquella soberanía nacional que porturbó tantos cerebros en 1869.

Ahora la saca á plaza un diario de la tarde, y dice:

“La llamada soberanía nacional no existe ya; se ha deshecho á los rayos del sol de la corrupción, y en vez de ser fuente del derecho público, es una cienaga de malas pasiones, entre las que dominan las codicias febriles, las vanidades irritantes y el orgullo caciquil, desahogado y cruel.”

¡Eche usted guindas á la tarasca!

Por supuesto, eso de que la soberanía nacional no existe, es pura figura retórica.

Muchos la vieron y la oyeron el domingo último en Barcelona.

El cólera

Precauciones en Madrid

Por orden del gobernador civil, Sr. Aguilera, se desinfectan en la estación del Norte los vagones en que vienen viajeros y los que conducen mercancías procedentes de Bilbao, y de éstas todas las contumaces que no traigan guía que acredite haber sido sometidas a aquella operación en Miranda.

También continúan los médicos de la Beneficencia municipal visitando a los viajeros procedentes de Bilbao que figuran en las listas que diariamente se remiten por el gobierno civil a la alcaldía.

Además del servicio especial que viene prestando la Guardia civil del primer tercio en el río Lozoya y en el canal del mismo nombre, ha dispuesto el gobernador que por parejas del 14.º tercio, esté constantemente vigilado el llamado Canalillo, del que se surten algunas importantes barriadas de Madrid.

En Burgos

Burgos 27 (12,5 madrugada).—La Real orden que inserta la *Gaceta* para que los viajeros procedentes de los puntos infestados sean sometidos a una inspección médica, resulta ineficaz porque los de Zamárraga pueden utilizar la línea de Bilbao, y luego la de Balmañeda y La Robla, tomando el coche que va a Briviesca en Espinosa, y desde este último punto venir a Valladolid y Madrid, y claro es que mucho mejor pueden hacerlo los de Bilbao. Por eso, sin duda, llega lleno todos los días a Briviesca el coche de Medina de Pomar.

En Guipúzcoa

San Sebastián 27 (2 tarde).—La salud pública continúa siendo aquí inmejorable. Todos los telegramas de los alcaldes de la provincia manifiestan que en todas partes el estado sanitario es enteramente satisfactorio.

En Vizcaya

Se ha observado que los enfermos que llaman pronto al médico se salvan todos, por regla general, y que las víctimas las causa la epidemia en aquellas personas que ocultan la enfermedad.

—El vecindario de Bilbao se encuentra más tranquilo, a lo que contribuye el rigor con que las autoridades hacen se cumplan las disposiciones higiénicas.

—Una comisión de vecinos de Sestao ha visitado al secretario del gobierno civil de Vizcaya, exponiéndole algunas quejas respecto al emplazamiento del barracón de cólericos de Baracaldo, que creen peligroso para aquel concejo.

—Además de las inspecciones sanitarias establecidas en Elgoibar y Vergara, se ha establecido otra en Elgueta, también para las procedencias de Vizcaya, y a cargo de la Diputación de Guipúzcoa.

—En la fábrica de Altos Hornos se ha establecido un hospital con doce camas.

Se ha establecido también un comedor económico en la misma fábrica para los obreros.

—Por las calles de Baracaldo se reparte al vecindario agua hervida en la fábrica de Altos Hornos.

La conducción del agua se verifica dentro de una barriaca en un carro.

—El doctor San Martín ha recorrido los pueblos afligidos por la epidemia y manifestado que las precauciones adoptadas son excelentes.

—La suscripción iniciada por el Ayuntamiento para atender a los gastos que ocasione la enfermedad reinante, pasa de 34.000 duros.

—Se han suspendido las romerías en los pueblos próximos a Bilbao.

—Se ha cerrado por precaución la matrícula de clases en el Instituto y en la Escuela de Comercio, que no abrirán el curso hasta que pase esta situación.

—El Ayuntamiento ha aumentado los cuerpos de guardia de médicos, y dispuesto además que se reparta cloruro a domicilio.

Las medidas higiénicas son cumplidas con mucho rigor.

Se prosiguen activamente los trabajos sanitarios.

(TELEGRAMAS OFICIALES)

En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en Bilbao diez invasiones y cinco defunciones de días anteriores.

Deusto, tres invasiones y una defunción de enfermos anteriores.

Santurce, seis ídem y una ídem de ídem, ídem.

Ochandiano, un invadido procedente de Sestao.

Baracaldo, dos invasiones y tres defunciones de días anteriores.

San Salvador, dos invasiones, una seguida de muerte y cinco defunciones.

Portugalete, una invasión seguida de muerte. Begoña, una invasión.

Ejona, una ídem y una defunción de días anteriores.

Las Arenas, una defunción de días anteriores.

Abando, dos invasiones. Libano de Arrieta, una invasión.

Musques, una ídem. En Lequeitio, sin novedad.

Otra población invadida

Londres 27 (11,53 noche).—La epidemia cólerica se va difundiendo paulatinamente en Inglaterra.

Hoy ha habido dos casos fulminantes en Rowley-legis; población del Staffordshire.

En Hull continúan registrándose invasiones, y esta tarde ha fallecido una persona poco después de sentirse enferma de cólera.—*Moore*.

La epidemia en Alemania

Berlín 27 (10,23 noche).—En la ciudad de Hamburgo solamente han sido invadidas por el cólera seis personas durante las veinticuatro horas últimas.

Uno de los casos ha sido fulminante. También en Altona ha habido una nueva invasión.

En el puerto han sido sometidos a observación once buques, procedentes de puntos sospechosos.—*Keller*.

(DE LA AGENCIA FABRA)

En Portugal

Lisboa 27.—Procedente de Hamburgo ha llegado a este puerto el vapor «Belgrano» con un pasajero a bordo, atacado de la enfermedad cólerica.

El enfermo ha sido recibido en el lazareto. El vapor ha recibido orden de abandonar las aguas del Tajo.

En Persia

Teheran 27.—El cólera está causando grandes estragos en el Golfo Pérsico.

En Hazeroun las defunciones ocurridas son muy numerosas.

Las inundaciones

Noticias de Lillo y Villacañas

Se confirma que los destrozos causados por el temporal en el primero de los dos pueblos, son de importancia.

Muchas cuevas continúan inundadas, y en las calles se observan grandes montones de lodo.

En Villacañas se verificó anteayer la conducción del cadáver del sargento de Ingenieros Antonio Jamardo.

Después se celebraron solemnes funerales, a los que asistieron toda la fuerza de Ingenieros y de la Guardia civil y las personas más notables de la población.

El hermano del muerto se encuentra en un estado de desesperación indescriptible.

Se le vigila constantemente para que no se suicide, pues no cesa de repetir que se ahorcará o se tirará por la ventanilla del tren en cuanto pueda.

Le han trasladado a Sevilla, para donde salió la fuerza de Ingenieros.

En Guadalajara

En dicha capital se ha verificado una reunión magna, convocada por el gobernador, para nombrar una Junta provincial de socorros con que aliviar la situación de los pueblos damnificados por las tormentas e inundaciones.

La reunión se ha celebrado en el palacio de la Diputación, asistiendo representantes de todas las corporaciones, del comercio y la industria.

Quedó nombrada la Junta, compuesta de personas pertenecientes a todas las clases sociales, acorralándose a abrir suscripciones.

En la reunión hicieron uso de la palabra el gobernador civil y el senador D. Diego García

Socorros

En Córdoba, y por invitación del gobernador civil, se reunieron ayer senadores, diputados, autoridades civiles, militares y eclesiásticas, representaciones de la banca, la industria, el comercio, de la agricultura, centros de enseñanza y recreo, prensa local, corresponsales de la madrileña y personas de distinción.

El gobernador explicó el objeto de la reunión, que era nombrar una Junta para aliviar socorros para los pueblos perjudicados por las inundaciones.

Nombróse ésta, presidida por el Obispo y compuesta de autoridades de todas clases y representantes de todos los gremios, corporaciones y sociedades antes citadas.

Esta Junta nombrará después otras parroquiales, las que se encargarán de postular por las calles.

Se espera que Córdoba responderá como siempre con entusiasmo al llamamiento de la caridad.

Un feriante ha enviado al gobernador dos magníficos pañuelos para la suscripción.

El Sr. Recio de Ipola ha girado al gobernador de Toledo 1.000 pesetas para socorrer a los pueblos inundados, en nombre de los diputados y senadores por aquella provincia.

El gobernador civil de Madrid ha enviado a Villacañas otra remesa de 360 prendas de ropa.

El diputado Sr. Godó participa desde Barcelona que muy en breve remitirá la primera remesa de tela para jergones, que dedica a los perjudicados por las últimas inundaciones.

Noticias políticas

Accidente ocurrido al Sr. Sagasta

El Sr. Sagasta no pudo ayer asistir al Consejo de ministros por un sensible contratiempo.

Salió de su casa para dar un paseo antes de ir a la Presidencia a reunirse con sus compañeros. Se dirigió en coche a la Fuente Castellana, acompañado del Sr. D. Román Laá. Bajaron para dar un paseo por la explanada de la derecha que está próxima a la Huerta, y allí tuvo la desgracia de dar un mal paso ó tropiezar en alguna grieta del terreno, ocasionándose la torcedura de un pie. Entre el Sr. Laá y el lacayo fué conducido al coche, en el que se dirigió a su domicilio.

Se avisó a los ministros para que no contasen con su presencia, y el Consejo se reunió con tal motivo mucho más tarde de lo que se esperaba.

Deseamos vivamente que la indisposición sea muy pasajera.

Llegada de SS. MM.

A la hora reglamentaria han llegado hoy a Madrid SS. MM. y AA. RR., teniendo un recibimiento digno cual corresponde a la capital de la Monarquía.

En las calles mucha afluencia de gente.

Los Sres. Mella y Casasola, que han regresado recientemente a Madrid, están confeccionando un proyecto de bases, para un programa completo de procedimientos del partido carlista.

Aunque estas bases no están destinadas a ser publicadas, dícese que los diputados de aquella comisión, piensan traducirlas en proyectos de ley tan luego como se abran las Cortes.

Se había dicho anoche que estaba ya dictada la sentencia del Consejo de guerra condenando a muerte a Paulino Pallás, autor de las explosiones de Barcelona, y que hoy mismo se ejecutaría el fallo.

Esto es inexacto, y aunque la sentencia estuviese dada, no podría ejecutarse tan inmediatamente, porque ha de comunicarse antes al Consejo Supremo de Guerra.

Y ese trámite todavía falta por cumplir.

Hasta Octubre próximo, lo más pronto, no vendrá a Madrid nuestro embajador en París Sr. León y Castillo.

EL ATENTADO CONTRA EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS

Los heridos

El Sr. Martínez Campos continúa mejorando de su herida, habiendo pasado bien la última noche. También mejora el general Castellví.

Espérase de un momento a otro la muerte del niño Eudaldo Muns, pues su herida se agrava por instantes. El ayudante del capitán general, Sr. Bustos, está casi del todo restablecido.

A Rosalía Barbe será necesario amputarle la pierna. Le operación se ejecutará hoy.

Se teme por María Sabaté, cuya gravedad aumenta.

Tomás Pipenino y Tomás Vila, están mejores.

Felicitaciones

El Sr. Martínez Campos continúa recibiendo centenares de cartas y telegramas de felicitación.

El general las contesta inmediatamente. Recibe muchas del extranjero y no pocas de Cuba y Puerto Rico y los Estados Unidos. Hay muchas muy importantes por la calidad de los firmantes, pertenecientes algunos a partidos avanzados. Un corresponsal dice que un caracterizado cubano, muy conocido por su radicalismo extremo, ha teleografiado al Sr. Martínez Campos, lo siguiente:

«Los cubanos nunca atentaron cobardemente contra la preciosa vida de uno de los generales más populares y más valientes del ejército español. Protesto, pues, en nombre de la isla de Cuba, por tan punible atentado.»

Anarquistas presos

Los detenidos hasta ahora son: Ramón Lardiaca, en cuyo domicilio se han encontrado tres rollos de mecha impermeable y una bomba de hierro fundido, de forma esférica y grandes dimensiones y completamente igual a la segunda disparada el domingo.

Al ir a detenerle huyó en calzoncillos, pero se consiguió alcanzarle.

Otro de los presos, Ramón Messeguer, quedó detenido en su propio domicilio por encontrarse enfermo.

Son los demás Juan Galalda, Francisco Abaya, Manuel Ares, José Sabat y Juan Carbonell.

En la casa de los tres últimos que viven juntos, se encontraron libros anarquistas, cápsulas de varias clases y una caja de fulminantes.

José Gabarra, Manuel Barreras, Pedro Morrell, José Alcoy y *Hectore Luigi*, también han sido presos.

Nuevos pormenores

Parece que Paulino Pallás, al declararse único autor del atentado, manifestó profesaba ideas anarquistas, y que era comunista. Ha dicho que su intención era matar a Martínez Campos. Al nombrarle capitán general de Cataluña—dijo—se ha lanzado un reto al pueblo catalán y yo, como buen hijo de Cataluña, lo he recogido. Desde hace tiempo perseguía la idea de cometer el atentado, tratando de llevarlo a efecto en la revista anterior, no pudiendo conseguirlo porque le impedía la mucha gente que rodeaba al general.

Paulino Pallás tenía escondida cierta cantidad de bombas en una cueva de la montaña de Monjuich. El día de la explosión sacó dos, dirigiéndose al sitio donde el general debía presenciar el desfile. Poco después lanzó las dos bombas, y al ver sus efectos, lleno de alegría tiró la boina gritando: ¡Viva la anarquía! En seguida fué preso.

Dícese que asegura no haber tenido cómplices, y que obró de *motu proprio*, sin que nadie le excitase. Añadió que siendo anarquista, comunista, no está afiliado a ninguna sociedad, por considerar que esto rebajaría su dignidad.

Después de estas frases no ha querido añadir una palabra.

El guardia Tous

La población de Barcelona no se ocupa hoy de otra cosa que del brutal atentado cometido contra el general Martínez Campos y de la imponente manifestación de duelo verificada con motivo del entierro del desgraciado guardia civil Jaime Tous.

Este era apreciadísimo por todo el mundo, y sumamente querido en el cuerpo a que pertenecía, porque pocos guardias había que reunieran como él tan excelentes prendas.

Tenía veintiocho años de edad. Era soltero, honradísimo y afable. Mantenía a su madre, anciana, a quien hace pocos días envió cien pesetas, que constituían todos sus ahorros. Con objeto de poder socorrer a su madre, Jaime Tous se privó hasta de fumar.

El fué uno de los que apresaron a los asesinos del cura de Torrellas de Foix. Había prestado, además, otros buenos servicios.

Protestas de la prensa

Todos los periódicos protestan hoy contra el atentado, y muchos lamentan que se permitan predicaciones capaces de producir crímenes tan horribles como el que ahora entristece a esta capital.

Solo *El Diluvio* guarda silencio.

Se distinguen por la energía con que formulan censuras *El Noticiero Universal*, *El Diario de Barcelona*, *La Dinastía*, *La Publicidad*, *El Diario del Comercio* y *La Vanguardia*.

Algún periódico dice que el agresor dió el grito de *¡Viva la república!* en el momento de arrojar las bombas.

No se ha podido comprobar la exactitud de semejante afirmación.

Otra bomba

Hoy ha continuado la policía practicando pesquisas en algunas casas donde suponía que había papeles de los anarquistas.

Han sido registrados los domicilios de veinte anarquistas.

El resultado de estas diligencias ha sido eficaz.

En una casa de San Martín de Provensals se ha hallado un depósito de cartas de anarquistas extranjeros, claves, paquetes de mecha y frascos de sustancias explosivas.

Ha sido detenido un hombre que se llama López y que desde hace tiempo viene siendo notado por sus relaciones con los elementos avanzados.

Cuando la policía se presentó en su domicilio, negó tener toda participación en la campaña anarquista.

La policía, sin embargo, encontró debajo de un montón de ropa sucia una bomba explosiva, de forma igual a las que estallaron el domingo.

Al ver el anarquista que habían descubierto la bomba, dijo:

—Pues bien: soy anarquista. Que me lleven a la cárcel y que me maten, pero no soy responsable de lo ocurrido en la Gran Vía.

El preso, que es joven (veinticuatro años) se defendió cuando quisieron los agentes atarle No sin resistencia se logró sujetarle.

Se opuso a que siguiera el registro, y luego dijo:

—Ya no hay aquí nada que interese a ustedes.

Sin embargo, la policía siguió el registro y halló dos paquetes de mecha, una lata llena de pedazos de hierro como para servir de metralla y un aparato cuyo uso y objeto se ignora.

En otras partes de la población han sido detenidos cinco hombres más.

Pesquisas en Madrid

Según refiere un periódico de la mañana, durante la tarde de ayer circularon rumores, que anoche se acentuaron, de que la policía había practicado registros en casas de conocidos anarquistas.

En los centros oficiales se negaba que fueran ciertos tales rumores; donde más, se suponía que podía existir un telegrama de Barcelona encomendando al gobernador de Madrid la práctica de algunas investigaciones.

A pesar de que también este supuesto se negaba en el gobierno civil, no falta quien asegure que la policía practicó registros en los domicilios de varios anarquistas y que efectuó anoche algunas detenciones de los que resultan más comprometidos.

Se añade que entre los documentos encontrados por la policía, cuya gestión parece que no ha sido todo lo afortunada que se prometían las autoridades, hay cartas, impresos y hasta un himno ó canto anarquista.

Partiendo del supuesto de que todo esto es exacto, se hicieron anoche diversas conjeturas: unos decían que el trabajo de la policía serviría para aportar nuevos datos al proceso instruido por disparo de un petardo en sitio inmediato al hotel del Sr. Cánovas del Castillo; otros creen, y esto parece más verosímil, que las diligencias de la policía tengan relación con la sumaria que se instruye en Barcelona ó con la detención de un sujeto misterioso en Zaragoza, de la cual nos dio ayer extensas noticias nuestro corresponsal.

Sea cierto algo de esto, ó carezca todo de fundamento, el hecho es que el rumor de las pesquisas de la policía bastó para inspirar gran curiosidad entre las gentes, y hay verdadero afán en el público por esclarecer lo ocurrido.

Telegramas

(De la Agencia Habra.)

Buenos Aires 27.—El periódico *La Nación* ha sido suspendido por orden del Gobierno.

Igualmente el servicio telegráfico ha sido suspendido en todo el territorio de la república.

Continúan las prisiones de jefes radicales. Circula el rumor de que la escuadra proyecta sublevarse contra el Gobierno.

Buenos Aires 27.—El Sr. Pellegrini se ha posesionado de Tucumán.

La junta revolucionaria se encuentra presa. En las demás provincias de la República reina tranquilidad.

Nueva York 27.—Según noticias de ayer, recibidas por la vía de Montevideo, los insurrectos brasileños volvieron á bombardear á Río Janeiro y cesaron el fuego al ver que era contestado por los fuertes.

En la población perdieron la vida algunos de sus habitantes.

París 27.—El presidente del Ministerio, Mr. Dupuy, ha acordado en la mañana de hoy, con el presidente del Consejo municipal, el programa general de las fiestas que han de efectuarse durante la permanencia en París de los oficiales de la escuadra rusa.

Dichas fiestas durarán siete días, y los oficiales serán obsequiados sucesivamente por el presidente de la República, los ministros monseñores Reanier, Loizollou y Dupuy y la municipalidad.

Buenos Aires 27.—La ciudad de Rosario ha caído en poder de los insurrectos.

Las tropas federales se han replegado hacia San Nicolás.

París 27.—Procedentes de Beauvais, llegaron ayer á Lens dos batallones del 51 de línea, para reemplazar á las tropas que se mandaron de París con motivo de la agitación huelguista.

Numerosos obreros han reanudado sus trabajos, pero se teme que se vean precisados á abandonarlos nuevamente en vista de la presión que ejercen los huelguistas, no obstante la protección que los gendarmes prestan á los obreros que desean seguir sus faenas.

París 27.—Despachos de Saint Etienne, dicen que la federación de mineros del departamento del Loire, ha declarado que le es materialmente imposible adherirse á los huelguistas del Norte.

Londres 27.—*The Standard*, y otros periódicos ingleses, hablando hoy de los atentados anarquistas, con motivo de los sucesos de Barcelona, dicen que los Gobiernos del mundo entero deben ponerse de acuerdo para el completo exterminio de los anarquistas.

Noticias

En vista de haberse presentado algunos casos de viruela en el distrito de la Inclusa, se han dado las órdenes necesarias para la más enérgica fumigación de las casas donde hayan ocurrido estas invasiones.

—Procedente de la Península llegó anteayer á la Habana el vapor correo «Antonio López», de la Compañía Transatlántica.

—Por creencia autora de la sustracción de diez y ocho docenas de servilletas y una mantelería completa de una tienda del Pasadizo de San Ginés, fué presa en la calle de Bravo Murillo una mujer de veintiocho años.

Reforma en las campanas

La costumbre de muchos siglos ha hecho que todo el mundo entienda lo que pudiera llamarse el lenguaje de las campanas. Y hasta puede decirse, sin pecar de románticos, que no ha sido sólo la costumbre, sino, además, cierta semejanza del sonido de las campanas con las impresiones que causan en nosotros, ya la alegría, ya el dolor. Es evidente que una campana que dobla con lenta y melancólica regularidad expresa muy bien ideas de luto y de tristeza, y que la misma campana alegre y estrepitosamente echada á vuelo dice mucho de fiesta y de regocijo; pero no es menos cierto que, si una sola campana merece por su lenguaje especial los versos que le han cantado miles de poetas, el conjunto de varias de ellas tocando á la vez y casi siempre discordes, no tiene nada de armónico, de agradable ni de poético, y no expresa más ideas que la de un barullo estrepitoso é inaguantable que pone á prueba de torturas á los tímpanos menos sensibles.

Una discordancia tradicional de las campanas es efecto de su forma especial; si el fundidor no acierta, por casualidad, en el tono que busca, no hay medio de añadir metal para que el tono obtenido baje en la escala musical, ni de suprimirlo para que suba sin mutilar la obra terminada.

Así, pues, entendemos que el constructor

inglés M. Harrington ha pensado muy cuerdamente al construir campanas perfectamente cilíndricas, y por lo tanto susceptibles de ser afinadas antes de montarlas, de modo que luego no ofendan ni aun al oído más delicado.

M. Harrington ha reñido ruda batalla contra los arqueólogos, los aficionados á lo antiguo y los simplemente rutinarios, que han calificado el adelanto de profanación y hasta de herejía; pero el sentido común ha triunfado y una multitud de campanas ordinarias han sido sustituidas en Inglaterra por el sistema que vamos á describir.

Con el fin de dar á la nota emitida por una campana la presión necesaria, dispone M. Harrington de patrones ó tipos de longitud, á la cual debe cortarse el tubo que ha sido fundido de metal perfectamente homogéneo y adoptando una forma cilíndrica geométricamente regular. Para tal nota, tal longitud del tubo que sin variar su diámetro ni el grueso de sus paredes sirve para toda una misma octava. Si la nota resulta algo baja, lo cual debe procurarse siempre, la lima se encarga de elevarla con toda delicadeza apetecible; si, por el contrario y por torpeza ó descuido, resulta más alta de lo necesario, todavía puede utilizarse el tubo para una nota más elevada aplicándole el mismo procedimiento de la lima.

Aumentando el diámetro y el grueso de las superficies cilíndricas, se llega á dar á las nuevas campanas un sonido tan poderoso y de tanto alcance como se quiera sin exagerar el tamaño. Por ejemplo, con un diámetro de un decímetro se alcanza un sonido que se oye á cinco kilómetros en campo raso y estando el aire en calma.

Lo único que no es conocido, y sobre lo cual guarda el secreto M. Harrington, es la composición del metal.

Para la instalación de un juego de campanas no es necesario reforzar los muros ni construir campanarios costosos por lo sólidos que necesitan ser los destinados á soportar campanas ordinarias. Bastan unas cuantas vigas.

En un campanario ya construido, la sustitución es tan sencilla y hacadera que un sólo carpintero trabajando un sólo día puede instalar un juego de 0,10 y hasta 13 tubos sonoros.

Boletín comercial

ULTIMAS TRANSACCIONES

Naval del Rey (Valladolid).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo superior á 40 reales las 94 libras; idem bueno á 39 1/2 id.; id. corriente á 39 id.; centeno á 23 id. las 92 id.; cebada á 21 fanega; algarrobas á 24 id.; garbanzos de 150 á 160 id.; harina de primera á 16 reales arroba; id. de segunda á 15 id.; id. de tercera á 12 id.; vino blanco nuevo á 20 reales cántaro; id. viejo de 30 á 100 id.

Aranda de Duero (Burgos).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 36 á 37 reales fanega; centeno á 19 id.; cebada á 19 id.; harina de primera á 15 reales arroba; id. de segunda á 14 id.; id. de tercera á 00 id.; harinilla á 8 id.; cabezuela á 6 id.; salvadillo á 6 id.

Talavera de la Reina (Toledo).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 49 á 50 rs. fanega de 94 á 95 libras; centeno á 25 id. de 96 id.; cebada de 19 1/2 á 20

id. de 70 á 72 id.; garbanzos de 20 á 30 reales arroba; aceite á 55 rs. cántara de 32 libras.

Valladolid.—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo á 10,50 pesetas fanega; centeno á 5 id.; cebada á 4,50 id.; avena á 3,75 id.; algarrobas á 5,25 id.; guisantes á 5,50 id.; yeros á 5,25 id.; carne de vaca sin hueso á 2,25 pesetas kilo; id. con id. á 1,75 id.; carnero á 1,25 idem; ternera 3,25 id.; tocino á 2 id.; jamón á 4 idem; uvas á 0,50 id.; tomates á 0,25 id.; patatas á 0,25 id.; bonito fresco á 1,25 id.; calamares á 2,50 id.; merluza á 1,25 id.; huevos á 0,90 idem la docena; pimientos á 0,30 id.; conejos á 1,50 uno; palominos á 1 id. el par.

Bolsa

Cotización del 27 de Septiembre 1923

FONDOS PÚBLICOS	Ultimo precio	ALZA	BAJA
4 por 100 al contado.....	69 50	»	20
— fin de mes.....	69 70	»	10
— pequeños.....	59 60	»	105
4 por 100 exterior.....	77 70	»	5
4 amortizable al contado..	77 80	»	20
— pequeños.....	78 50	50	»
Billetes de Cuba: 1886....	108 60	»	»
Id. Hipotecarios de id 1890	97 45	10	»
— Id. céds. 5 0/0.....	99 30	»	»
Banco de España: acciones	360 50	50	»
— Id. céds. 4 0/0.....	83 50	»	»
— Oblig. 5 0/0.....	000 00	»	25
C. de Tabacos: acciones..	169 0	»	50

COTIZACIÓN DE PARÍS

4 por 100 exterior.....	64 30	15	»
3 por 100 francés.....	98 35	25	»
Norte.....	000 00	»	»
Midi.....	000 00	»	»
Río Tinto.....	000 00	»	»
Tharsis.....	000 00	»	»
Precio oro, B. Aires.....	300 00	»	»

Bolsín

Contado, 69,50.
Fin de mes, 69,70.
Amortizable, 69,60.
Cubas, 108,60.
Banco de España, 360,50.
Tabacos, 169,00.
Barcelona interior, 00,00.
Idem exterior, 00,00.
París, 00,00.

Espectáculos para hoy

COMEDIA.—A las ocho y media.—1.ª serie.—Inauguración.—La comedia nueva ó el café.—La Dolores.

LARA.—A las ocho y media.—1.ª serie.—Turno 1.º impar.—El cascabel al gato.—Las visitas.—Matrimonio civil.—Segundo acto.

ESLAVA.—A las ocho y tres cuartos.—Bodas de oro.—Caramelo.—Carmela.—El grumete.

ROMEA.—A las ocho y tres cuartos.—Los baturros.—La leyenda del monje.—Viva mi niña.—Tío, yo no he sido.

COLON.—A las nueve.—69 representación del cuento cómico bailable titulado «El Rey Indio»; 30 representación del sin rival funámbulo Mr. Caicedo, tomando parte además los principales artistas de la compañía.

Silla 1.ª 50.—Entrada general, 50 céntimos.

IMPRESA DE FRANCISCO NOZAL, JESÚS, 3
(Teléfono 974.)

El Duque extendió dulcemente la mano hácia él.

Mi orgullo era insensato—murmuró.—Dios me ha castigado: os perdono, hijo mío.

El desgraciado joven sollozaba.

—Renuncio á mis proyectos—murmuró el moribundo—no quiero que os caséis con una joven á quien no amáis....

Norberto levantó tristemente la cabeza, y dijo:

—Os he obedecido, padre; María de Puigmandour es ya mi esposa.

El rostro de Mr. de Champdoce manifestó entoneés terrible angustia, extendió los brazos como queriendo alejar un fantasma, y murmuró:

—¡Ah! demasiado tarde,

Una convulsión suprema y última lo hizo caer sobre la almohada.... ¡Estaba muerto!

Dicen que á veces para los moribundos se desgarran el velo que cubre el porvenir; si esto es cierto, el Duque de Champdoce había visto.

XII

Rechazada por Norberto, con la muerte en el alma, Diana había recorrido á mitad de la noche el camino que guiaba su morada y que un mo-

LOS SECRETOS 57 DE LA CASA DE CHAMPDOCE POR EMILIO GABORIAU

exponerse á una nueva humillación, ella, tan altiva, tan orgullosa, algo debía sentir.

—¡Si me amara!—murmuró.

Vacilaba ante la idea de que exponía por él su honor, su familia, su fortuna y que no tenía más que decir sí para huir con ella dentro de dos horas.

Su corazón parecía saltar del pecho cuando, al acercarse á su casa, á unos cincuenta pasos de ella, vió á un hombre que se adelantaba: ¡su padre!

Era la segunda vez que, con su sola presencia, el Duque triunfaba de las seducciones de Diana.

—¡Jamás!—repuso Norberto con tal energía, que la hija de la madre Rouleau, que le seguía, dió un paso atrás, asustada.—¡Jamás, jamás!

Y estrujando la carta entre sus dedos la arrojó al camino, de donde Francisca la recogía pocos momentos después, mientras Norberto se dirigía hacia su padre.

El Duque estaba repuesto de su ataque; es decir, que se levantaba, andaba, comía, dormía como antes; pero el alma, esa chispa divina

que anima nuestra inteligencia, se había apagado para siempre.

Guiado por el instinto, cumplía mecánicamente una parte de los actos que le eran habituales, y salía de la casa, visitaba las cuadras ó los establos, sin tener conciencia de lo que hacía.

Este estado del Duque hubiera provocado mil dificultades en la fortuna de Norberto, sin el auxilio poderoso de Mr. Puigmandour. Aquel activo Conde había hecho prodigios y había obtenido para Norberto, gracias á informes facultativos, la curaduría y el derecho de administrar por sí mismo su fortuna. Todo esto retardaba un poco el matrimonio, pero al fin llegó.

Desde por la mañana, después de una noche espantosa, Norberto se vió acometido por su suegro, que ya no le abandonó, y juntos sufrieron todos los cumplidos de los convidados, que llegaban en tropel.

No tuvo ni un momento para reflexionar.

A las once subió su carruaje, le llevaron á la iglesia, y á medio día todo había acabado. ¡Estaba unido á una mujer por toda la vida!

¿Qué le importa la magnificencia desplegada por su suegro? Un solo episodio en aquel día se había grabado en su memoria: un poco antes de la comida se le había presentado el conde Octavio de Musidan y, después de felicitarle por su enlace, le dió oficialmente parte del suyo propio con Diana de Sauvebourg.

